

# Archives départementales

de Seine-et-Marne

HISTOIRE

## NOVEMBRE 1799 : RETOUR DE LA FAMILLE LA FAYETTE EN SEINE-MARNE

### La date

Quelques jours après le coup d'État de Napoléon Bonaparte, le 18 brumaire (9 novembre 1799), la famille La Fayette arrive en Seine-et-Marne. Démuni de tout pouvoir d'opposition dans la politique française, le marquis fait face pour la première fois à Napoléon Bonaparte, qui avait interdit son retour et veillé à ce qu'il reste à l'écart de ses préparatifs de son coup d'État.

Napoléon étant irrité par ce retour imprévu, La Fayette fait le choix de ne pas s'installer à Paris mais dans le **château de La Grange-Bléneau près de Courpalay** (canton de Coulommiers), appartenant à son épouse. Ainsi, il se tient à distance du gouvernement, mais reste vigilant face aux événements de la capitale.